
ВЕРХОВЬЕ
На совещании при главе админист�

рации района подведены итоги отопи�
тельного сезона 2004�2005 года. 

Как отметил глава администрации
В.Т. Толстых, в целом отопительный се�
зон прошел организованно и без серь�
езных срывов. Однако это не повод для
того, чтобы успокаиваться. Необходимо
уже сегодня интенсивно готовиться
к предстоящему отопительному сезону,
так как ожидается резкое повышение
цен на газ и электроэнергию, что
значительно усложнит ситуацию. 

Глава района В.Т. Толстых потребо�
вал от членов районного штаба уско�
рить работы по переходу на поквартир�
ное отопление, а также обратить вни�
мание на реализацию программы по ус�
тановке счетчиков.

ДОЛГОЕ
Несмотря на ненастную погоду, эко�

логический субботник прошел довольно
активно. Тон в работе задавали сотруд�
ники администрации района. Им до�
стался один из самых ответственных
участков — центральная площадь и
парк райцентра. 

На уборку территорий в этот день
вышло 70 трудовых коллективов и 28
образовательных учреждений, а также
жители частного сектора. В общей
сложности в субботнике приняло учас�
тие более 8 тысяч человек. 

Прекрасно потрудились на субботни�
ке ребята из Егорьевской основной
школы. Они заложили две аллеи: Славы
и Памяти, а также большой фруктовый
сад. Всего в день общероссийского
субботника ученики и преподаватели
Егорьевской школы посадили более ты�
сячи деревьев. 

ЗАЛЕГОЩЬ
Залегощенский кирпичный завод

приступил к выпуску кирпича. Это уже
сорок восьмой сезон завода. В первый
же день работы было подготовлено к
обжигу 15 тысяч штук кирпича�сырца.
Процесс обжига планируется начать в
канун Дня Победы. Пока идет подготов�
ка. Работникам завода к началу пуска
предстоит подготовить более 300 тысяч
штук кирпича�сырца.

КРОМЫ
В районном Доме культуры в рамках

акции "Моя весна — моя Победа" про�
шло благотворительное мероприятие
по сбору средств для социальной под�
держки ветеранов Великой Отечествен�
ной войны, тружеников тыла и солдат�
ских вдов. 

В большом и уютном зале в этот
день собрались представители пред�
приятий и организаций, главы сельских
администраций и представители госу�
дарственных учреждений, граждане,
учащиеся школ.

Открыла благотворительное меро�
приятие первый заместитель главы
районной администрации Н.Н. Шавши�
на. Она поблагодарила собравшихся за
посильный вклад в это святое дело и
заверила, что все собранные средства
будут направлены на помощь ветера�
нам войны, труженикам тыла, солдат�
ским вдовам.

ЛИВНЫ
На прошлой неделе состоялось со�

брание ливенских предпринимателей,
на котором в очередной раз
обсуждались проблемы, связанные
с увеличением в 1,5 раза с января 2005
года налога на вмененный доход
(ЕНВД), а также транспортного налога.
По мнению предпринимателей, такое
резкое увеличение налогов совершенно
не оправдано. Этот вопрос уже подни�
мался на собрании ливенских предпри�
нимателей в прошедшем месяце. Тогда
предприниматели вышли с конкретны�
ми предложениями по разрешению
сложившейся ситуации. Однако, как вы�
разился председатель ливенской ассо�
циации предпринимателей В.И. Ерофе�
ев, снижения налогового бремени не
последовало, несмотря на то, что эко�
номисты обладминистрации подтвер�
дили точку зрения предпринимателей.
В ходе дискуссии высказывались пре�
тензии и в адрес антимонопольного ве�
домства, которое пока остается в сто�
роне от решаемой проблемы. 

Озабоченность по этому вопросу вы�
разил присутствовавший на собрании
глава города Ю.В. Коростелкин.

НАРЫШКИНО
Депутаты нарышкинского поселко�

вого Совета избрали председателем
Совета на постоянной основе В.Г. Бако�
ва. Сразу же после избрания председа�
тель поссовета приступил к исполне�
нию своих обязанностей. На состояв�
шемся заседании поселкового Совета
под председательством В.Г. Бакова де�
путаты утвердили штатное расписание
поссовета и внесли изменения в бюд�
жет поселка Нарышкино на 2005 год.

В канун 60�летия Великой Победы
программа местного радио "Говорит
Нарышкино" предоставляет возмож�
ность всем желающим бесплатно по�
здравить родных и близких, ветеранов
Великой Отечественной войны, труже�
ников тыла, солдатских вдов с наступа�
ющим праздником.

ОРЛОВСКИЙ РАЙОН
Областной поисковой организацией

"Взлёт" установлено, что в лесу, неда�
леко от деревни Малая Гать, захороне�
но около двух тысяч советских граждан,
расстрелянных гитлеровцами в годы
Великой Отечественной войны.

Материалы поступили в районную
администрацию. На основании этих ма�
териалов было принято решение: объ�
явить место захоронения мемориаль�
ной зоной и установить на месте рас�
стрела памятник.

Информагентство
"Орловской правды".
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Прежде всего следует при�
знать, что крушение Советского
Союза было крупнейшей геополи�
тической катастрофой века. Для
российского же народа оно стало
настоящей драмой. Десятки мил�
лионов наших сограждан и сооте�
чественников оказались за преде�
лами российской территории.
Эпидемия распада к тому же пере�
кинулась на саму Россию. 

Накопления граждан были
обесценены, старые идеалы раз�
рушены, многие учреждения рас�
пущены или реформировались на
скорую руку. Целостность страны
оказалась нарушена террористи�
ческой интервенцией и последо�
вавшей хасавюртовской капитуля�
цией. Олигархические группиров�
ки, обладая неограниченным конт�
ролем над информационными по�
токами, обслуживали исключи�
тельно собственные корпоратив�
ные интересы. Массовая бедность
стала восприниматься как норма.
И все это происходило на фоне тя�
желейшего экономического спа�
да, нестабильных финансов, пара�
лича социальной сферы.

Многие тогда думали, многим
тогда казалось, что наша молодая
демократия является не продол�
жением российской государствен�
ности, а ее окончательным крахом,
является затянувшейся агонией
советской системы.

Те, кто так думал, ошиблись.
Именно в этот период в России
происходили крайне значимые со�
бытия. В нашем обществе выраба�
тывалась не только энергия само�
сохранения, но и воля к новой сво�
бодной жизни. В те непростые го�
ды народу России предстояло од�
новременно отстоять государ�
ственный суверенитет и безоши�
бочно выбрать новый вектор в раз�
витии своей тысячелетней исто�
рии. Надо было решить трудней�
шую задачу: как сохранить соб�
ственные ценности, не растерять
безусловных достижений и под�
твердить жизнеспособность рос�
сийской демократии. Мы должны
были найти собственную дорогу к
строительству демократического,
свободного и справедливого об�
щества и государства. 

Говоря о справедливости, имею
в виду, конечно же, не печально из�
вестную формулу «все отнять и по�
делить», а открытие широких и
равных возможностей развития
для всех, успеха для всех, лучшей
жизни для всех.

В конечном счете, на базе ут�
верждения именно таких принци�
пов мы и должны стать свободным
обществом свободных людей. И в
этой связи нелишне вспомнить,
как исторически в российском об�
ществе формировалось стремле�
ние к свободе и справедливости,
как оно вызревало в обществен�
ном сознании.

Прежде всего, Россия была,
есть и, конечно, будет крупнейшей
европейской нацией. Выстрадан�
ные и завоеванные европейской
культурой идеалы свободы, прав
человека, справедливости и демо�
кратии в течение многих веков яв�
лялись для нашего общества оп�
ределяющим ценностным ориен�
тиром. 

В течение трех столетий мы
вместе с другими европейскими
народами рука об руку прошли че�
рез реформы Просвещения, труд�
ности становления парламента�
ризма, муниципальной и судебной
власти, формирование схожих
правовых систем. Шаг за шагом
вместе продвигались к признанию
и расширению прав человека, к
равному и всеобщему избиратель�
ному праву, к пониманию необхо�
димости заботы о малоимущих и
слабых, к эмансипации женщин, к
другим социальным завоеваниям.

Повторю, все это мы делали
вместе, в чем�то отставая, а в чем�
то иногда опережая европейские
стандарты.

Убежден, для современной
России ценности демократии не
менее важны, чем стремление к

экономическому успеху или соци�
альному благополучию людей.

Во�первых, только в свободном
и справедливом обществе каждый
законопослушный гражданин
вправе требовать для себя надеж�
ных правовых гарантий и государ�
ственной защиты. И, без сомне�
ния, обеспечение прав и свобод
человека является критически
важным как для развития экономи�
ки, так и для общественно�полити�
ческой жизни России. 

Право быть избранным или на�
значенным на государственные
должности, как и возможность по�
лучать публичные услуги, публич�
ную информацию, должны быть
доступны в равной степени всем
гражданам страны. При этом лю�
бой преступивший закон должен
знать, что наказание неотвратимо.

Во�вторых, только в свободном
обществе каждый трудоспособ�
ный гражданин имеет право на
равных участвовать в конкурент�
ной борьбе и свободно выбирать
себе партнеров, а соответственно
этому и зарабатывать. Достаток
каждого должен определяться его
трудом и способностями, квали�
фикацией и затраченными усилия�
ми, а он сам вправе распорядить�
ся заработанным по своему усмо�
трению, в том числе и передать по
наследству детям.

Таким образом, соблюдение
принципов справедливости прямо
связано с равенством возможнос�
тей. И это, в свою очередь, должно
быть обеспечено никем иным, как
государством.

В�третьих, российское государ�
ство, если хочет быть справедли�
вым, обязано помогать нетрудо�
способным и малоимущим граж�
данам — инвалидам, пенсионе�
рам, сиротам, с тем чтобы жизнь
таких людей была достойной, а ос�
новные блага были бы для них до�
ступными.

Все эти функции и обязанности
прямо поручены государству об�
ществом.

И, наконец, свободное и спра�
ведливое общество не имеет внут�
ренних границ, ограничений на пе�
редвижение, а оно само открыто
для остального мира. Это дает
гражданам нашей страны возмож�
ность в полной мере пользоваться
богатствами всей человеческой
цивилизации, включая достиже�
ния образования, науки, мировой
истории и культуры.

Именно наши ценности опреде�
ляют и наше стремление к росту
государственной самостоятельно�
сти России, укреплению её суве�
ренитета. Мы — свободная нация.
И наше место в современном ми�
ре, хочу это особо подчеркнуть,
будет определяться лишь тем, на�
сколько сильными и успешными
мы будем.

Я подробно остановился на
этих ключевых и в целом общих
понятиях, чтобы показать, как на�
званные принципы должны отра�
жаться в нашей каждодневной
практике. Полагаю, что эти дей�
ствия должны условно осуществ�
ляться как минимум в трех направ�
лениях: первое — меры по разви�
тию государства; второе — укреп�
ление закона и развитие полити�
ческой системы, повышение эф�
фективности правосудия; и, нако�
нец, третье — развитие личности и
гражданского общества в целом.

Сначала — о государстве.
Вы знаете, что в течение по�

следних пяти лет мы были вынуж�
дены решать трудные задачи по
предотвращению деградации го�
сударственных и общественных
институтов. Но в то же время обя�
заны были создавать основы для
развития на годы и десятилетия
вперед. Мы вместе разбирали за�
валы и постепенно продвигались
дальше. И в этой связи политика
стабилизации фактически была
политикой реагирования на накоп�
ленные проблемы. Эта политика в
целом оправдала себя. Но к насто�
ящему времени себя уже исчерпа�
ла.

Теперь ей на смену должна
прийти политика, устремленная в

будущее. И для этого нам крайне
необходимо эффективное госу�
дарство. Однако, несмотря на
многие позитивные изменения,
эта действительно центральная
проблема в полной мере не реше�
на.

Наше чиновничество еще в зна�
чительной степени представляет
собой замкнутую и подчас просто
надменную касту, понимающую
государственную службу как раз�
новидность бизнеса. И потому за�
дачей номер один для нас по�
прежнему остается повышение
эффективности государственного
управления, строгое соблюдение
чиновниками законности, предос�
тавление ими качественных пуб�
личных услуг населению.

Особенностью последнего вре�
мени стало то, что наша недобро�
совестная часть бюрократии — как
федеральной, так и местной — на�
училась потреблять достигнутую
стабильность в своих корыстных
интересах, стала использовать по�
явившиеся у нас наконец благопо�
лучные условия и появившийся
шанс для роста не общественного,
а собственного благосостояния.
Кстати сказать, партийная и кор�
поративная бюрократия в этом
смысле ведут себя не лучше бюро�
кратии государственной.

И если сейчас, когда созданы
предпосылки для серьезной и
масштабной работы, государство
поддастся соблазну простых ре�
шений, то верх возьмет бюрокра�
тическая реакция. Вместо проры�
ва мы можем получить стагнацию.
При этом потенциал гражданского
общества останется невостребо�
ванным, а коррупция, безответ�
ственность и непрофессионализм
будут стремительно нарастать,
возвращая нас на путь деградации
экономического и интеллектуаль�
ного потенциала нации и всё боль�
шего отрыва власти от интересов
общества, нежелания госаппарата
слышать запросы людей.

Повторю, наша действитель�
ность не может нас удовлетворить,
ведь, освободив крупнейшие
средства массовой информации
от олигархической цензуры, мы не
защитили их от нездорового рве�
ния отдельных начальников. На�
правляя правоохранительные ор�
ганы на справедливую борьбу с
преступлениями, в том числе на�
логовыми, то и дело обнаружива�
ем грубые нарушения прав пред�
принимателей, а порой и просто
откровенный рэкет со стороны го�
сударственных структур. 

Многим чиновникам кажется,
что так будет всегда и что подоб�
ные издержки — это и есть резуль�
тат. Должен их огорчить. В наши
планы не входит передача страны
в распоряжение неэффективной
коррумпированной бюрократии.

Мы исходим из того, что иметь
в стране развитые демократичес�
кие процедуры не просто необхо�
димо, но и экономически выгодно.
Быть с обществом в ответствен�
ном диалоге — политически целе�
сообразно. И поэтому современ�
ный российский чиновник обязан
учиться разговаривать с обще�
ством не на командном жаргоне, а
на современном языке сотрудни�
чества, языке общественной заин�
тересованности, диалога и реаль�
ной демократии. Это наша базо�
вая позиция, и мы будем ей строго
следовать.

Следующая по значимости
крупная задача в сфере государ�
ственного строительства — это ук�
репление Федерации. При этом
главный результат, которого мы
добиваемся, — это построение
эффективного государства в су�
ществующих границах.

Вы знаете: в последнее время
все активнее проявляется жела�
ние субъектов Федерации объеди�
няться. Это положительная тен�
денция, и важно не превратить ее
в очередную политическую кампа�
нию. При этом следует помнить,
что субъекты объединяются не ра�
ди самого объединения, а ради
оптимизации управления, более
эффективной социально�эконо�

мической политики, а в конечном
счете, ради роста благосостояния
людей. 

Конечно, процесс объединения
субъектов Федерации дело слож�
ное, но иначе в отдельных случаях
— хочу это подчеркнуть: не всегда
и не везде, а в отдельных случаях
— мы не сможем сконцентриро�
вать ресурсы государства для уп�
равления огромной и уникальной
по своему составу территорией,
ведь многие субъекты у нас явля�
ются сложноподчиненными, проб�
лемы распределения властных
полномочий между их государ�
ственными органами, в первую
очередь в налоговой и бюджетной
сферах, возникают постоянно. Од�
нако вся энергия пока что уходит
на споры и согласования, а порой
даже на выяснение отношений в
судах, в том числе в Конституцион�
ном. И это происходит тогда, когда
уже появились и новые возможно�
сти, и необходимость реализовать
целый ряд крупных национальных
проектов.

Конкретные примеры вам хоро�
шо известны. Идущее сейчас объ�
единение Красноярского края,
Таймырского и Эвенкийского ав�
тономных округов должно помочь
освоению новых месторождений и
энергообеспечению восточных ре�
гионов Сибири. Ясные и четкие ад�
министративные решения должны
открыть выгоды масштабных инве�
стиций в развитие российских
территорий. 

Третьей серьезной задачей
считаю проведение активной по�
литики либерализации предпри�
нимательского пространства. И
здесь прежде всего выделю меры
по стабилизации гражданского
оборота, кардинальному расши�
рению возможностей для свобод�
ного предпринимательства и сфе�
ры приложения капиталов. 

Во�первых, надо принять меры
по укреплению гражданского обо�
рота. Я уже говорил, что мы долж�
ны в ближайшее время сократить
до трех лет срок давности по при�
менению последствий недействи�
тельности ничтожных сделок. Этот
срок в настоящее время составля�
ет десять лет. Такое предложение
уже широко обсуждается, и пото�
му хотел бы еще раз подчеркнуть
мотивы, которыми мы руковод�
ствовались.

Незыблемость права частной
собственности — это основа основ
ведения всякого бизнеса. Прави�
ла, которых придерживается в
этой области государство, должны
быть ясны для всех и, что немало�
важно, быть стабильны. Это позво�
ляет нормально планировать и ве�
дение бизнеса, и жизнь каждого,
кто развивает свое дело. Это по�
зволяет гражданам спокойно, без
опасений заключать соглашения
по таким жизненно важным вопро�
сам, как, например, приобретение
жилья или его приватизация, кото�
рая в основном уже прошла в на�
шей стране. Это в целом мотиви�
рует к приобретению имущества и
к расширению производства. 

В то же время нельзя безраз�
лично относиться к тем, кто, со�
вершая сделки, отступал от зако�
на. Конечно, государство должно
на это реагировать, но обязан за�
метить: три года — это тоже боль�
шой срок, который вполне позво�
ляет и заинтересованным лицам, и
государству выяснить в суде свои
взаимоотношения. Подчеркну так�
же, что именно трехлетний срок
исковой давности был самым дли�
тельным в нашем законодательст�
ве в течение последних ста лет.
Десять лет — это неоправданно
долго — исходя из общеэкономи�
ческих и правовых соображений.
Такой срок порождает массу неоп�
ределенностей, расхолаживая
прежде всего государство, но не
только государство, но и других
участников процесса. Кстати гово�
ря, соответствующие предложе�
ния по поправкам в законодатель�
ство внесены нами в Правительст�
во Российской Федерации. К со�
жалению, пока ни ответа ни приве�
та, а поправить�то нужно только

одно слово в одной статье. Я про�
шу ускорить формальное согласо�
вание.

Во�вторых, надо помочь граж�
данам легализовать в упрощенном
порядке принадлежащие им фак�
тически объекты жилой недвижи�
мости, а именно: гаражи, жилье,
садовые дома в различных коопе�
ративах и садоводческих товари�
ществах и соответствующие зе�
мельные участки. 

Такой порядок легализации
должен быть максимально прост
для граждан, а само оформление
документов не должно создавать
для них дополнительных проблем.
Это, кстати, даст и такие дополни�
тельные возможности, как закон�
ная передача имущества в наслед�
ство, получение кредитов в банках
под залог данного имущества.

И, в�третьих, необходимо про�
стимулировать приход капиталов,
накопленных гражданами, в нашу
национальную экономику. Надо
разрешить гражданам задеклари�
ровать в упрощенном порядке ка�
питалы, накопленные ими в пре�
дыдущие годы, в предыдущий пе�
риод. Такой порядок должен со�
провождаться только двумя усло�
виями: уплатой 13�процентного
подоходного налога и внесением
соответствующих сумм на счета в
российские банки. Эти деньги
должны работать на нашу эконо�
мику, в нашей стране, а не «бол�
таться» в оффшорных зонах.

Остановлюсь еще на одной, на
мой взгляд системообразующей,
задаче в сфере развития государ�
ства. Она касается работы налого�
вых и таможенных органов. Счи�
таю, что приоритетом в их дея�
тельности должна стать проверка
исполнения налогового и тамо�
женного законодательства, а не
выполнение каких бы то ни было
планов по сбору налогов и пош�
лин. 

Очевидно, что фискальные ор�
ганы в любой стране должны про�
водить контроль за правильностью
уплаты налогов. Но справедливо
будет признать и то, что в послед�
ние годы наша налоговая система
находилась в стадии формирова�
ния. Потребовались время и бога�
тая правоприменительная, судеб�
ная практика, чтобы у нас появи�
лись четкие ответы на все вопро�
сы. 

Фискальные органы не должны
проходить мимо нарушения зако�
нов, ни в коем случае не должны.
Вместе с тем должны быть найде�
ны такие формы погашения нало�
говой задолженности прошлых
лет, которые обеспечивали бы ин�
тересы государства, но не разру�
шали бы экономику и не загоняли
бизнес в тупик. Налоговые органы
не вправе «терроризировать» биз�
нес, многократно возвращаясь к
одним и тем же проблемам. Они
должны работать ритмично,  свое�
временно реагировать на допу�
щенные нарушения, при этом
главное внимание уделяя провер�
кам текущего периода.

Полагаю, что все вышеназван�
ные меры помогут стабилизиро�
вать гражданский оборот, создать
дополнительные гарантии для
долгосрочного развития бизнеса
— в конечном счете для обеспече�
ния большей свободы предприни�
мательства и справедливого отно�
шения к нему со стороны государ�
ства.

И, наконец, еще один важный
вопрос. Россия крайне заинтере�
сована в масштабном притоке ча�
стных, в том числе иностранных,
инвестиций. Это наш стратегиче�
ский выбор и стратегический под�
ход. Однако на практике инвесто�
ры подчас сталкиваются с самого
разного порядка ограничениями, в
том числе и теми, которые объяс�
няются соображениями нацио�
нальной безопасности. При этом
все это не оформлено юридиче�
ски. Такая неопределенность со�
здает проблемы как государству,
так и инвесторам.

И нам пора четко определить те
сферы экономики, где интересы
укрепления независимости и без�

опасности России диктуют необ�
ходимость преимущественного
контроля со стороны националь�
ного, в том числе государственно�
го, капитала. Имею в виду некото�
рые объекты инфраструктуры,
предприятия, выполняющие обо�
ронный заказ, месторождения по�
лезных ископаемых, имеющие
стратегическое значение для бу�
дущего страны, для будущих поко�
лений россиян, а также инфра�
структурные монополии.

Необходимо разработать и за�
крепить на законодательном уров�
не систему критериев, определя�
ющих ограничения для иностран�
ного капитала по участию в таких
сферах экономики, и одновремен�
но обязательно определиться с
соответствующим перечнем от�
раслей или объектов, который не
будет подлежать расширению и не
будет расширительно толковать�
ся. Именно такой подход исполь�
зуется сегодня в ряде стран с раз�
витой рыночной экономикой. И мы
его тоже должны использовать.

Сохраняя такой контроль и ог�
раничения в ряде секторов эконо�
мики, мы должны в целом созда�
вать благоприятные условия для
прихода частного капитала во все
привлекательные отрасли. И, ду�
маю, вы со мной согласитесь, нуж�
но прямо сказать, что пока, к сожа�
лению, в этом отношении сделано
слишком мало.

Повторю, все эти решения
должны быть закреплены на зако�
нодательном уровне. Цель таких
мер очевидна: инвесторам не нуж�
ны загадки и шарады. Их деньги
придут только туда, где есть ста�
бильность, а правила игры ясны и
понятны. И такой подход будет
справедлив и по отношению к об�
ществу, и к государству, которое
обязано защищать свои перспек�
тивные интересы, думая о разви�
тии страны на годы и десятилетия
вперед.

Уважаемые коллеги, необходи�
мым условием развития в стране
демократии является создание
эффективной правовой и полити�
ческой системы. Но ценой разви�
тия демократических процедур не
может быть ни правопорядок, ни
столь трудно достигнутая стабиль�
ность, ни устойчивое проведение
взятого экономического курса. 

В этом вижу самостоятельный
характер выбранного нами демо�
кратического пути. И потому мы
будем двигаться вперед, учитывая
наши собственные внутренние об�
стоятельства, но в обязательном
порядке — опираясь на закон, на
конституционные гарантии.

Разумеется, сама власть также
не должна злоупотреблять имею�
щимися у нее административными
рычагами. И она обязана откры�
вать всё новые возможности для
укрепления в стране институтов
реальной демократии. Отказывать
собственному народу, самим себе
в способности жить по демократи�
ческим законам — это значит не
уважать себя, своих сограждан,
это значит не понимать прошлого
и не видеть будущего. 

«Государственная власть, — пи�
сал великий русский философ
Иван Ильин, — имеет свои преде�
лы, обозначаемые именно тем, что
она есть власть, извне подходя�
щая к человеку… И все творческие
состояния души и духа, предпола�
гающие любовь, свободу и добрую
волю, не подлежат ведению госу�
дарственной власти и не могут ею
предписываться… Государство не
может требовать от граждан веры,
молитвы, любви, доброты и убеж�
дений. Оно не смеет регулировать
научное, религиозное и художест�
венное творчество… Оно не долж�
но вторгаться в нравственный, се�
мейный и повседневный быт и без
крайней надобности стеснять хо�
зяйственную инициативу и хозяй�
ственное творчество людей». Да�
вайте не будем забывать об этом.

Россия — это страна, которая
выбрала для себя демократию во�
лей собственного народа. Она са�
ма встала на этот путь и, соблюдая
все общепринятые демократиче�

Послание Президента РФ

— Законодательно предусмотрены
три основных способа защиты трудовых
прав и законных интересов работников:
с помощью государственного надзора и
контроля,  профсоюзов и третий — са�
мозащита работников, — сказал Генна�
дий Петрович.

Со стороны государства, его испол�
нительных органов контроль постоянно
осуществляется. Большое внимание
э т о й  р а б о т е  у д е л я ю т  г у б е р н а т о р  
Е.С. Строев и областная администрация.
Непосредственно государственный над�
зор и контроль осуществляется Феде�
ральной инспекцией труда и её террито�
риальными органами — госинспекциями
труда.

Что касается профсоюзов, то они
имеют достаточно прав, чтобы защитить
интересы работников, и  надо сказать,
что большинство этих прав активно при�
меняется.

Со дня основания Государственной
инспекции труда в Орловской области у
нас сложились продуктивные деловые
отношения с аппаратом областной фе�
дерации профсоюзов и отраслевыми ко�
митетами. В практику нашей работы во�
шли совместные проверки организаций
с последующим обсуждением их резуль�
татов на расширенных совещаниях, со�
браниях руководителей, главных специ�
алистов. Необходимо также сказать о
совместных  разборах  обращений граж�
дан по вопросам охраны труда и рассле�
дованиях  несчастных случаев на произ�
водстве. И, кстати, результаты налицо. В
нашей области в прошедшем году почти
на 40% уменьшилось число случаев ги�
бели на производстве, 23 тысячам ра�
ботников выплачена задержанная зар�
плата на сумму около 70 млн. рублей.

Но современная ситуация, на наш
взгляд, обязывает совершенствовать эту

работу. Взять, например, вопросы за�
долженности по заработной плате.
Средства массовой информации пока�
зывают, говорят и пишут о работе проку�
ратуры и других государственных конт�
рольных органов в этом направлении.  А
почему бы профсоюзам в каждой орга�
низации не предъявить претензии к ру�
ководителю, если он не выполняет свою
обязанность достойно, и вовремя опла�
чивать труд работников? Но этой рабо�
той надо управлять, особенно —  в от�
раслевых профсоюзах.

И здесь уместно сказать, что пяти ин�
спекторам�юристам нашей инспекции
переломить ситуацию без значительно
более активной работы профсоюзов бу�
дет очень сложно.

— В чем должна заключаться само�

защита работников, о которой вы

упомянули, и  как можно населе�

нию научиться этой самозащите

своих трудовых прав? 

— Обращения  в нашу инспекцию по�
зволяют говорить о многочисленных
фактах нарушения требований трудово�
го законодательства со   стороны  рабо�
тодателей.

Недавно я выступал на отчетно�вы�

борной конференции федерации проф�
союзов области и обратился к руководи�
телям профсоюзов с призывом всемер�
но способствовать обучению работников
по вопросам  трудового законодательст�
ва.  Мы научились и продолжаем учиться
получать высокие урожаи, быстро и кра�
сиво строить, но при этом остаются на�
рушения  в организации труда. А между
тем работник сам мог бы  предотвратить
многие проблемы, самозащититься от
посягательств на его права.

— Не могли бы вы привести вари�

анты подобной самозащиты?

— Почему, например, при найме на
работу человеку не всегда выдается на
руки письменно оформленный трудовой
договор, где указаны участок его рабо�
ты, заработная плата, количество дней
ежегодного оплачиваемого отпуска и
другие вопросы? Договор должен обяза�
тельно выдаваться. 

Или — как должен поступить человек,
если ему дают задание работать на неис�
правном оборудовании?  В этом случае
надо знать, что отказ от работы на обору�
довании, состояние которого по вине ра�
ботодателя угрожает жизни и здоровью
работника, обоснован законом. 

Когда на прием в нашу инспекцию
приходят  работники  (а  в истекшем году
к нам обратились  около 800 человек) и
беспомощно  говорят: "Помогите, мы не�
грамотные, нас обижают", это обескура�
живает, особенно если это нестарые лю�
ди. На рынке труда правовой неграмот�
ности надо стесняться, нужно  стремить�
ся учиться, потому что от этого напря�
мую зависит устройство на работу, бла�
госостояние — знания помогут защитить
свои трудовые права.

Как можно устраиваться на работу с
оплатой труда 720 рублей и ниже? Здесь
наверняка имеет место сговор, что боль�
шую часть зарплаты хозяин выдаст  "в
конверте". Как потом сможет доказать
работник,  если возникнут проблемы с
отпускными, с размером пенсии, что на
самом деле он получал больше?

Если все сказанное связать с профсо�
юзами, то и с их стороны защищать —
значит учить, учить и еще раз учить, ибо
правовая грамотность работников — са�
мый верный залог того, что работодате�
ли не уйдут от ответственности по вы�
полнению трудового законодательства.

Подготовила В. КРУГЛОВА.

Кто поможет получить зарплату?
АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Вопросы своевременной выплаты зарплаты на предприятиях и в органи�

зациях области — на особом контроле у губернатора Е.С. Строева. За

соблюдением трудового законодательства внимательно следят проку�

ратура, Госинспекция труда. А могут ли профсоюзы, сами работники

больше сделать для защиты трудовых прав и интересов орловцев? Об

этом  мы спросили руководителя Государственной инспекции труда в

Орловской области Г.П. БАБКИНА.
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СУББОТНИКА
2700 трудовых коллективов, органи�

заций и учреждений (более 105 тысяч
человек) приняли участие в экологиче�
ском субботнике, который прошёл в
Орле 23 апреля. В этот день в общей
сложности высажено 5300 деревьев,
3140 кустарников, 1300 берёз (они бу�
дут расти в новом парке, названном в
честь 60�летия Победы), а также зало�
жено две аллеи. Об этом сообщает
пресс�служба орловской мэрии.

Кроме того, проведён уход за зелё�
ными насаждениями на площади 6,3
гектара, устроены газоны на площади
около четырёх тысяч квадратных мет�
ров, очищено и благоустроено около
четырёх километров берегов рек, лик�
видировано 29 несанкционированных
свалок, проведена очистка 30 километ�
ров дорог, очищено около 260 тысяч
квадратных метров улиц, вывезено бо�
лее двух тысяч тонн мусора.

НОВЫЕ МЕСТА ВЫДАЧИ

ЗАГРАНПАСПОРТОВ
Паспортно�визовый отдел УВД Ор�

ловской области сообщает, что с 25 ап�
реля приём граждан РФ, проживающих
в городе Орле и Орловском районе,
по вопросам оформления загранпас�
портов (и соответственно их выдача)
осуществляется в паспортно�визовых
службах РОВД Орла и Орловском
РОВД.

Приём иностранных  граждан по во�
просам регистрации, продления реги�
страции, оформления приглашений,
оформления российского граждан�
ства, видов на жительство будет осу�
ществляться также в паспортно�визо�
вых службах РОВД города Орла. Кон�
тактные телефоны: Советский РОВД —
42�77�54; Заводской РОВД — 55�38�
00; Железнодорожный РОВД — 55�58�
80; Северный РОВД — 36�02�05; Ор�
ловский РОВД — 43�57�83.

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ

РАЙОН
ВНИМАНИЮ ЖИТЕЛЕЙ

РАЙОНА!
Пресс�служба орловской мэрии со�

общает, что в связи с проведением ра�
бот на Октябрьском водозаборном уз�
ле сегодня с 10.00 до 16.00 будет вре�
менно прекращено водоснабжение ча�
сти Железнодорожного района Орла
(район улиц 1�й, 2�й, 3�й, 4�й Курской,
Пушкина, Фомина, Новосильской, Ру�
санова, переулка Речного и т.д.).

Предприятие "Орёлводоканал" при�
носит извинения за причинённые не�
удобства.

ЗАВОДСКОЙ РАЙОН
ОБШИРНАЯ ПРОГРАММА

"ГАММЫ"
Обширную программу выступлений,

приуроченных к празднованию 60�ле�
тия Победы в Великой Отечественной
войне, готовит хор русской песни ОАО
"Гамма". Так, 5 мая хор выступит на
чествовании ветеранов предприятия.
Затем участники хора в течение
нескольких дней посетят воинскую
часть, Богдановский дом�интернат для
инвалидов и престарелых, выступят на
концертных площадках города. 

Творческий коллектив предприятия
регулярно представляет свою про�
грамму на городских и областных кон�
курсах. Так, 23 апреля в Орловском го�
родском центре культуры, где состоял�
ся заключительный концерт фестиваля
"Салют Победы", хор ОАО "Гамма" был
объявлен лауреатом и дипломантом
этого фестиваля. 

ЗАЧЕМ ДАЧЕ 

220 КИЛОВОЛЬТ?
Администрация Заводского района

города Орла продолжает выделять
дачные участки в районе озера Свет�
лая жизнь, нарушая правила безопас�
ности в охранных зонах линий электро�
передачи. Такое мнение высказывают
орловские энергетики. Как сообщает
пресс�служба ОАО "Орёлэнерго", в ре�
зультате такого предоставления дач�
ных участков многие опоры ЛЭП на�
пряжением 220 киловольт оказываются
за заборами частников. А совсем не�
давно в охранной зоне этой же ЛЭП
была построена еще и автостоянка. 

Непростая ситуация в ГСК "Орлик",
по территории которого проходит ли�
ния 110 киловольт, обеспечивающая
электроэнергией подстанцию Прибор�
ную и часть Советского района. Здесь
на отдельных участках расстояние от
провода до крыши гаража составляет
всего два�три метра.

По мнению директора Орловских
электрических сетей В.Н. Арифанова,
в случае обрыва провода высокого на�
пряжения последствия непредсказуе�
мы. Это может привести к несчастным
случаям и огромному материальному
ущербу. Кроме того, периодически
ЛЭП требуют реконструкции, замены,
устранения аварий. Подобраться к
опоре со спецтехникой в таких местах
застройки не представляется возмож�
ным. Поэтому в случае обрыва прово�
да часть города может остаться без
света, и не исключено, что на очень
длительное время.

Информагентство

"Орловской правды".

ские нормы, сама будет решать,
каким образом — с учетом своей
исторической, геополитической и
иной специфики — можно обеспе�
чить реализацию принципов сво�
боды и демократии. Как суверен�
ная страна Россия способна и бу�
дет самостоятельно определять
для себя и сроки, и условия дви�
жения по этому пути.

Однако последовательное раз�
витие демократии в России воз�
можно лишь правовым, законным
путем. А всякого рода внеправо�
вые методы борьбы за националь�
ные, религиозные, иные интересы
противоречат самим принципам
демократии. Государство будет на
них законным, но жестким обра�
зом реагировать.

И нам нужны такие правоохра�
нительные органы, работой кото�
рых добропорядочный гражданин
будет гордиться, а не переходить
на другую сторону улицы при виде
человека в погонах. Тем, кто ста�
вит своей главной задачей соб�
ственную наживу, а не защиту за�
кона — не место в правоохрани�
тельных структурах. И потому мо�
тивация сотрудников этих органов
должна быть прежде всего связа�
на с качеством защиты прав и сво�
бод граждан. 

И, наконец, если часть россий�
ского общества будет по�прежне�
му воспринимать судебную систе�
му как коррумпированную — гово�
рить об эффективном правосудии
будет просто невозможно. 

В целом отмечу, что организа�
ция борьбы с преступностью в
стране требует принципиально но�
вых подходов. Соответствующие
решения будут подготовлены.

Укрепление правопорядка не�
отделимо от устранения источни�
ков террористической агрессии на
территории России. За последние
годы нами было сделано доста�
точно много серьезных шагов в
борьбе с террором. Но иллюзий
быть не должно: угроза еще очень
сильна, мы еще пропускаем очень
чувствительные удары, преступни�
ки совершают еще ужасные злоде�
яния, целью которых является уст�
рашение общества. И нам нужно
набраться мужества и продолжить
работу по искоренению террора.
Стоит только проявить слабость,
мягкотелость — потерь будет не�
измеримо больше, и они могут
обернуться общенациональной
катастрофой.

Рассчитываю на энергичную
работу по укреплению безопасно�
сти на Юге России и утверждению
там ценностей свободы и спра�
ведливости. Условиями этого яв�
ляются развитие экономики, со�
здание новых рабочих мест, стро�
ительство объектов социальной и
производственной инфраструкту�
ры. 

Поддерживаю проведение уже
в этом году парламентских выбо�
ров в Чеченской Республике. Они
должны стать и основой стабиль�
ности, и развития демократии в
этом регионе.

Отмечу, что уже сейчас в Севе�
ро�Кавказском регионе есть не�
плохие предпосылки для опережа�
ющего экономического роста. Он
обладает одной из самых разви�
тых в России транспортных ин�
фраструктур, качественным по�
тенциалом трудовых ресурсов, а
число желающих заняться здесь
предпринимательством, как пока�
зывают опросы, превышает сред�
нероссийский показатель. И в то
же время здесь гораздо более вы�
сокая доля теневой экономики,
криминализации хозяйственных
отношений в целом. В этой связи
органы власти должны не только
укреплять правоохранительную и
судебную систему в этом регионе,
но и содействовать развитию де�
ловой активности населения.

Мы не в меньшей степени
должны заниматься и другими
стратегически важными региона�
ми Российской Федерации. Имею
в виду Дальний Восток, Калинин�
градскую область, другие пригра�
ничные территории. Здесь необ�
ходима концентрация государ�

ственных ресурсов на расширении
транспортной, телекоммуникаци�
онной и энергетической инфра�
структур — включая создание
трансконтинентальных коридоров.
И именно эти регионы должны
стать опорными при сотрудниче�
стве России с сопредельными го�
сударствами — нашими соседями. 

Уважаемое Собрание, уже
очень скоро, 9 мая, мы будем
праздновать 60�летие Великой
Победы. Этот день по праву можно
считать днем торжества цивилиза�
ции над фашизмом. Общая Побе�
да позволила отстоять принципы
свободы, независимости, равен�
ства всех людей и народов.

Для нас очевидно, что Победа
была достигнута не только силой
оружия, но и силой духа всех наро�
дов, объединенных в то время в
союзном государстве. Их сплочен�
ностью против бесчеловечности,
геноцида и претензий одной на�
ции помыкать другими.

Между тем страшные уроки
прошлого диктуют нам свои импе�
ративы и сегодня. И Россия, свя�
занная с бывшими республиками
СССР, а ныне независимыми госу�
дарствами, единством историче�
ской судьбы, русским языком и ве�
ликой культурой, не может оста�
ваться в стороне от общего стрем�
ления к свободе. 

Сегодня, когда на постсовет�
ском пространстве образовались
и развиваются самостоятельные,
независимые государства, мы
вместе хотим соответствовать гу�
манистическим ценностям, широ�
ким возможностям личного и кол�
лективного успеха, выстраданным
стандартам цивилизации, стан�
дартам, которые могут дать нам
единое экономическое, гумани�
тарное, правовое пространство.

Отстаивая российские внешне�
политические интересы, мы заин�
тересованы в развитии экономики
и укреплении международного ав�
торитета государств — наших бли�
жайших соседей, заинтересованы
в синхронизации темпов и пара�
метров реформаторских процес�
сов в России и государствах Со�
дружества и готовы перенимать
действительно полезный опыт на�
ших соседей, а также делиться с
ними своими идеями и своими ре�
зультатами в работе.

Наши цели на международной
арене предельно понятны — без�
опасность границ и создание бла�
гоприятных внешних условий для
решения внутренних российских
проблем. Мы не изобретаем ника�
ких новшеств, а стремимся ис�
пользовать все то, что было накоп�
лено европейской цивилизацией и
мировой историей. 

Безусловно и то, что цивилиза�
торская миссия российской нации
на евразийском континенте долж�
на быть продолжена. Она состоит
в том, чтобы демократические
ценности, помноженные на нацио�
нальные интересы, обогащали и
укрепляли нашу историческую об�
щность.

Для нас кроме того остается
важнейшим вопросом междуна�
родная поддержка в обеспечении
прав российских соотечественни�
ков за рубежом. И это не предмет
для политического или диплома�
тического торга. Мы рассчитыва�
ем, что новые члены НАТО и ЕС на
постсоветском пространстве на
деле докажут свое уважение к пра�
вам человека, включая права на�
циональных меньшинств.

Не имеют права требовать со�
блюдения прав человека от других
те, кто сам их не уважает, не со�
блюдает и не может обеспечить.

Мы также готовы к эффективно�
му партнерству со всеми странами
в решении глобальных проблем —
от поиска действенного ответа на
ухудшение окружающей среды до
освоения космоса, от предотвра�
щения глобальных техногенных ка�
тастроф до устранения угрозы
распространения СПИДа и, конеч�
но, к единению усилий в борьбе с
такими вызовами современному
миропорядку, как международный
т е р р о р и з м ,  т р а н с г р а н и ч н а я

преступность и наркоторговля.
Несколько слов о приоритетных

задачах в сфере развития граж�
данского общества. Витте как�то
писал: «Государство не столь со�
зидает, сколь восполняет, истин�
ными же созидателями являются
все граждане… Не налагать руку
на самостоятельность, а разви�
вать ее и всячески помогать ей».
Этот совет актуален и по сей день.

Полагаю, что мы прежде всего
должны обеспечить право граждан
на объективную информацию. Это
важнейший политический вопрос,
и он прямо связан с действием в
нашей государственной политике
принципов свободы и справедли�
вости.

В этой связи определенные на�
дежды возлагаю на обсуждаю�
щийся сейчас законопроект об ин�
формационной открытости госу�
дарственных органов. Важно, что�
бы он был принят как можно быст�
рее. Его реализация позволит
гражданам получать больше объ�
ективной информации о деятель�
ности государственного аппарата,
поможет им защитить свои инте�
ресы.

Хотел бы сегодня поговорить и
о другой, вполне конкретной теме,
а именно: что надо сделать, чтобы
на национальном телевидении бы�
ли в полной мере учтены самые ак�
туальные потребности российско�
го гражданского общества и обес�
печены его интересы. Мы должны
создать гарантии, при которых го�
сударственное телерадиовеща�
ние будет максимально объектив�
ным, свободным от влияния каких�
либо отдельных групп и отражать
весь спектр общественно�полити�
ческих сил в стране.

Предлагаю усилить полномочия
Общественной палаты в части
обеспечения гражданского конт�
роля за соблюдением телеканала�
ми принципов свободы слова. Для
этого в составе палаты может быть
создана комиссия из числа уважа�
емых профессиональным сообще�
ством людей, которые будут обес�
печивать независимость веща�
тельной политики, привлекать для
работы квалифицированные кад�
ры. С этой целью планирую внести
в Государственную Думу соответ�
ствующие поправки в законода�
тельство. Кроме того, доступ к
СМИ необходимо обеспечить и
всем парламентским фракциям.

Уверен, что предлагаемые ме�
ры повысят качество и объектив�
ность информации, которую се�
годня получает наше общество,
интенсифицируют культурную
жизнь, позволят любому гражда�
нину, проживающему даже в са�
мом отдаленном уголке нашей
страны, иметь доступ к тем дости�
жениям, которыми так богат со�
временный мир.

И, наконец, несколько слов о
гарантиях деятельности политиче�
ских партий в парламенте. Счи�
таю, что каждая фракция должна
иметь возможность в равной мере
высказывать свою позицию по
ключевым вопросам развития
страны, предлагать своих пред�
ставителей в руководство комите�
тов и комиссий, добиваться вклю�
чения в повестку дня интересую�
щих её проблем. 

Полагаю также, что надо утвер�
дить законом процедуру парла�
ментских расследований.

Кроме того, в целях дальнейше�
го укрепления роли партий в фор�
мировании государственной влас�
ти предлагаю внести на обсужде�
ние Государственного совета Рос�
сии вопрос об уточнении нового
порядка наделения полномочиями
глав исполнительной власти субъ�
ектов Федерации. В качестве кан�
дидата на этот пост президентом
страны мог бы предлагаться пред�
ставитель победившей на регио�
нальных выборах партии.

Уважаемые коллеги, говоря о
фундаментальных проблемах раз�
вития государства и гражданского
общества, не могу не затронуть
ряд конкретных вопросов, реше�
ние которых давно назрело.

Глубоко убежден, что успех на�

шей политики во всех сферах жиз�
ни тесно связан с решением ост�
рейших демографических проб�
лем. Мы не можем мириться с тем,
что российские женщины живут
почти на десять, а мужчины — на
16 лет меньше, чем в странах За�
падной Европы. 

Между тем многие из ныне су�
ществующих причин смертности
не только устранимы, но даже не
требуют особых затрат. Так, в Рос�
сии почти 100 человек в день поги�
бает в дорожно�транспортных
происшествиях. Причины этого
хорошо известны, и нам следует
реализовать целый комплекс мер,
позволяющих преодолеть эту
ужасную ситуацию.

Мы постоянно возвращаемся и
к вопросам состояния здравоох�
ранения. Пути улучшения ситуа�
ции в этой сфере в настоящее вре�
мя активно обсуждаются. Не пред�
восхищая окончательных реше�
ний, уверен, что нам надо прежде
всего обеспечить доступность и
высокое качество медицинской
помощи, возродить профилактику
заболеваний как традицию рос�
сийской медицинской школы.

Особо остановлюсь на другой
сложной для нашего общества те�
ме — последствиях алкоголизма и
наркомании. В России только от
отравления алкоголем, и прежде
всего его суррогатами, ежегодно
умирает около 40 тысяч человек. В
основном это молодые мужчины,
кормильцы семей. Однако эту
проблему невозможно решить ме�
тодом запретов. И результатом
нашей работы должна стать осоз�
нанная молодым поколением не�
обходимость в здоровом образе
жизни, в занятиях физической
культурой и спортом. Каждый мо�
лодой человек должен осознать,
что здоровый образ жизни — это
успех, его личный успех. Между
тем, просматривая бюджетные
программы следующего года, ин�
вестиционные программы прави�
тельства, не увидел там никакого
желания решать эту проблему на
федеральном уровне. Понятно,
что это прежде всего по законода�
тельству вопросы региональные и
муниципальные, но без соответ�
ствующей поддержки со стороны
федерального правительства
проблему нам эту не решить. Про�
шу внести соответствующие изме�
нения.

Еще одна общенациональная
проблема — это низкая рождае�
мость. В стране все больше семей,
имеющих только одного ребенка.
Нам необходимо повысить престиж
материнства и отцовства, создать
условия, благоприятствующие
рождению и воспитанию детей.

И, кстати, считал бы правиль�
ным отменить налог на имущест�
во, переходящее в порядке насле�
дования. Потому что миллиардные
состояния все равно где�то запря�
таны в оффшорах, они здесь не
передаются по наследству. А ка�
кой�нибудь садовый домик — за
него надо заплатить такие деньги,
которые часто человеку не по кар�
ману.

Полагаю также, что рост чис�
ленности населения должен со�
провождаться осмысленной стра�
тегией иммиграционной политики.
Мы заинтересованы в притоке
квалифицированных легальных
трудовых ресурсов. Но еще нема�
лое число предпринимателей в
России пользуются выгодами не�
легальной миграции, ведь бес�
правный иммигрант особенно удо�
бен для неограниченной эксплуа�
тации. Он, кстати сказать, и потен�
циально опасен с точки зрения
правонарушений.

Однако речь должна идти не
только о сокращении размеров
«теневого сектора», но и о реаль�
ной пользе для всего российского
государства и общества. В конеч�
ном итоге каждый легальный им�
мигрант должен получить возмож�
ность стать гражданином России.

Нельзя откладывать решение
таких проблем. Меры по созданию
условий, благоприятных для рож�
дения детей, снижения смертнос�

ти и упорядочению миграции,
должны реализовываться одно�
временно. Уверен, что нашему об�
ществу по силам решить эти зада�
чи и постепенно стабилизировать
численность российского населе�
ния.

Необходимо подвести черту и
под рядом других накопившихся
годами проблем. Прежде всего
это касается заработной платы
учителей, врачей, работников
культуры, науки и военнослужа�
щих. Они должны наконец почув�
ствовать преимущества от роста
экономики в стране. На их плечах
лежит забота о том, чтобы новые
поколения российских граждан
вырастали здоровыми, образо�
ванными людьми, сохраняющими
традиции и духовные ценности
своих предков.

Это они задают современные
стандарты развития общества,
участвуют в формировании ны�
нешней и будущей элиты России.
Они являются хранителями бога�
тейшего культурного и духовного
наследия нашей страны. И потому
от качества труда этих людей за�
висит не меньше, чем от роста
экономических показателей, зави�
сит, в какой стране мы будем жить
завтра, каким будет в ней уровень
свободы, справедливости, демо�
кратии и, наконец, будет ли страна
надежно защищена.

В то же время реальный уро�
вень оплаты труда в этих отраслях
все еще ниже, чем в конце 80�х го�
дов, а средняя зарплата в бюджет�
ной сфере значительно ниже
средней зарплаты по стране: из 18
ставок единой тарифной сетки 12
— ниже прожиточного минимума,
то есть для большинства работни�
ков бюджетных организаций риски
попасть в зону бедности крайне
высоки. И столь унизительное по�
ложение мешает людям эффек�
тивно и творчески работать. 

Считаю необходимым в течение
трех лет добиться повышения до�
ходов бюджетников в реальном
выражении не менее чем в 1,5 ра�
за. То есть в ближайшие годы зар�
платы бюджетников должны расти
как минимум в полтора раза быст�
рее, чем цены на потребительские
товары. 

Подчеркну, речь идет о необхо�
димом минимуме, ниже которого
мы не можем, не должны, не име�
ем права опускаться. Таким обра�
зом мы сможем добиться прибли�
жения средней зарплаты в бюд�
жетном секторе к средней зарпла�
те по стране. При этом надо иметь
в виду, что ответственность за ус�
тановление размера и своевре�
менная выплата зарплат большин�
ству бюджетников лежит на влас�
тях регионов. И нужно выстраи�
вать межбюджетные отношения
таким образом, чтобы субъекты
Российской Федерации также
имели возможность повышать за�
работную плату в бюджетной сфе�
ре опережающими темпами. 

В то же время надо отдавать се�
бе отчет, что простого повышения
зарплаты для решения проблем
бюджетного сектора экономики
недостаточно. Давно назрела не�
обходимость в таких финансовых
решениях и механизмах, которые
способны мотивировать к дости�
жению эффективных результатов
и сами организации социальной
сферы. Таким образом финансо�
вая политика должна стать одним
из стимулов к повышению доступ�
ности и качества социальных ус�
луг.

И, наконец, следует создать ус�
ловия для активного привлечения
инвестиций из других — помимо
государственных источников — в
здравоохранение, образование,
науку и культуру.

Подчеркну также, что опреде�
ленные в предыдущем Послании
задачи по модернизации образо�
вания, здравоохранения должны
решаться, но решаться предельно
аккуратно. Реорганизация ради
реорганизации не должна стано�
виться самоцелью. Главное — это

качество услуг, хочу еще раз под�
черкнуть, их доступность боль�
шинству граждан, их реальное
влияние на социально�экономиче�
ский прогресс в стране. 

Говоря о наших ценностных
ориентирах, затрону еще одну, на
мой взгляд, важную тему. Речь
пойдет об уровне общественной
нравственности и культуры. 

Известно, что высокая деловая
репутация всегда была достойным
залогом при заключении сделок, а
человеческая порядочность —
обязательным условием участия в
жизни государства и общества.
Безнравственность российским
обществом осуждалась, недо�
стойное поведение всегда публич�
но порицалось. 

В России право и мораль, поли�
тика и нравственность традицион�
но признавались понятиями близ�
кими и соотносимыми. Во всяком
случае их взаимосвязь была дек�
ларируемым идеалом и целью.
При всех известных издержках
уровень нравственности и в цар�
ской России, и в советские време�
на являлся весьма значимой шка�
лой и критерием репутации людей
как на рабочем месте, так и в об�
ществе, в быту. И вряд ли можно
отрицать, что такие ценности, как
крепкая дружба, взаимовыручка,
доверие, товарищество и надеж�
ность, в течение многих веков ос�
тавались на российской земле
ценностями непреложными и не�
преходящими. 

Известный российский теоре�
тик государства и права профес�
сор Петражицкий отмечал, что
обязанность помогать нуждаю�
щимся, аккуратно платить рабо�
чим условленную плату — это в
первую очередь этические нормы.
Хочу отметить, что все это было
написано почти сто лет назад, еще
в 1910 году.

Считаю, что без следования об�
щепринятым в цивилизованном
обществе нравственным стандар�
там и современный российский
бизнес вряд ли может рассчиты�
вать на то, чтобы признаваться ре�
спектабельным. Вряд ли он станет
уважаемым, причем не только в
мире, но что еще гораздо важнее,
внутри своей собственной страны,
ведь многие трудности современ�
ной российской экономики и по�
литики уходят своими корнями
именно в проблему недоверия со�
стоятельному классу со стороны
подавляющего большинства рос�
сийского общества.

Следует также отметить, что
коррумпированность чиновничес�
тва и рост преступности тоже яв�
ляются одним из следствий дефи�
цита доверия и моральной силы в
нашем обществе. И Россия станет
процветающей лишь тогда, когда
успех каждого человека станет за�
висеть не только от уровня его
благосостояния, но и от его поря�
дочности и культуры. 

Уважаемые граждане России,
уважаемое Федеральное Собра�
ние, наша страна находится в
преддверии юбилея Великой По�
беды. Она досталась нам огром�
ной ценой, ценой огромных, неис�
числимых жертв.

Солдат Великой Отечественной
по праву называют солдатами сво�
боды. Они принесли миру избав�
ление от человеконенавистничес�
кой идеологии и тирании, отстоя�
ли суверенитет страны, защитили
её независимость. Мы всегда бу�
дем помнить об этом.

Наш народ сражался против
рабства, сражался за право жить
на своей земле, за право говорить
на родном языке, иметь свою госу�
дарственность, культуру и тради�
ции. Он сражался за справедли�
вость и свободу. Он отстоял свое
право на самостоятельное разви�
тие. Он дал тогда нашей Родине
будущее.

И от нынешних поколений, от
нас с вами, зависит, каким оно бу�
дет.

Спасибо за внимание.

Федеральному Собранию

Территориальные органы юстиции
— главные управления (управления)
Минюста России по субъекту (субъек�
там) Российской Федерации — реор�
ганизованы. В субъектах Российской
Федерации по федеральным округам
созданы территориальные органы
подведомственных Минюсту России
федеральных регистрационных
служб, судебных приставов и испол�
нения наказаний.

Федеральные управления Минис�
терства юстиции Российской Феде�
рации по федеральным округам ре�
организованы в главные управления
Министерства юстиции Российской
Федерации по федеральным округам
(далее — главные управления) и оп�
ределены как территориальные ор�
ганы Минюста России. На главные
управления возложены функции по
обеспечению единства правового
пространства, выработке и реализа�
ции государственной политики в
сфере юстиции, а также в сфере ис�
полнения уголовных наказаний, ад�

вокатуры и нотариата, обеспечения
установленного порядка деятельнос�
ти судов и исполнения судебных ак�
тов и актов других органов, регистра�
ции прав на недвижимое имущество
и сделок с ним, регистрации обще�
ственных объединений, религиозных
организаций и политических партий,
а также осуществление координации
и контроля деятельности территори�
альных органов Федеральной служ�
бы исполнения наказаний, Феде�
ральной регистрационной службы,
Федеральной службы судебных при�
ставов, подведомственных Минюсту
России.

Главное управление Минюста Рос�
сии по Центральному федеральному
округу имеет на территории субъек�
тов Российской Федерации, входя�
щих в федеральный округ, штатные
структурные подразделения (отде�
лы), не являющиеся юридическим ли�
цом, наделенные соответствующими
полномочиями, закрепленными в По�
ложении об отделе Главного управле�

ния МЮ РФ по ЦФО в субъекте РФ,
утвержденном приказом Главного уп�
равления. На отделы Главного управ�
ления в регионах возложено выпол�
нение следующих задач:

обеспечение  реализации      в
субъекте   Российской   Федерации
государственной    политики    в    сфе�
ре    юстиции    в    пределах установ�
ленной компетенции — защиты прав
и свобод человека и гражданина;

проведение   юридической   экс�
пертизы   нормативных   правовых ак�
тов субъекта Российской Федерации;

обеспечение  формирования  и
ведения  федерального  регистра
нормативных правовых актов субъек�
та Российской Федерации, а также
контроль его состояния;

осуществление        государст�
венной        регистрации        уставов
муниципальных образований в субъ�
екте Российской Федерации.

Отдел Главного управления Мин�
юста России по ЦФО в Орловской об�
ласти находится по адресу: г. Орел,
ул. Авиационная, 5. Телефон, факс:
72�63�77.

А. НОВИКОВ.

Начальник отдела.

Завершено реформирование
Министерства юстиции
В соответствии с Указом Президента Российской Федерации от
9.03.2004 г. "О системе и структуре федеральных органов
исполнительной власти" проведено реформирование системы
Минюста России.

Уважаемые абоненты ООО «Орелрегионгаз»!
ООО «Орелрегионгаз» извещает, что в соответствии с решением региональной энергети�

ческой комиссии Орловской области от 21.12.2004 г. № 15 на территории Орловской области
с 1 апреля 2005 года вводятся розничные цены на природный газ, реализуемый населению:

Розничная цена природного газа при наличии газового счетчика

Розничная цена природного газа при отсутствии газового счетчика

Использование природного газа для ведения личного подсобного хозяйства

(Цены указаны с учетом НДС)
В течение 2005 г. для всех абонентов поэтапно вводится персональная квитанция по опла�

те за использованный природный газ. Абоненты, не имеющие счетчиков учета газа, будут
ежемесячно получать заполненные платежные квитанции и после проверки правильности на�
числения производить по данной квитанции оплату.

Абоненты, имеющие счетчики учета газа, будут заполнять платежные квитанции в соответ�
ствии с показаниями счетчика и по данной квитанции производить оплату.

Бланки квитанций будут доставляться через почтовые отделения по месту жительства.
Напоминаем, что 1 мая 2005 г. истекает срок заключения договоров на поставку природно�

го газа населению.

Вид скота Плата за 1 голову скота в месяц

Лошади 5 руб. 75 коп.

Коровы 24 руб. 05 коп.

Свиньи 12 руб. 60 коп.

Овцы, козы 2 руб. 30 коп.

Плата 100% Плата 50% Плата 70%
1 руб. 15 коп. 57,5 коп. 80,5 коп.

Вид потребления Плата с 1 человека в месяц Плата за 1 кв. м отапливаемой площади
в месяц

100% 50% 70% 100% 50% 70%

Газовая плита 20 руб. 10 коп. 10 руб.05 коп. 14 руб. 07 коп.

Газовая колонка 36 руб. 85 коп. 18 руб. 43 коп. 25 руб. 80 коп.

Отопление в зимний
период с 1 октября по
30 апреля

10 руб. 35 коп. 5 руб. 18 коп. 7 руб. 25 коп.

Отопление в летний
период с 1 мая по 30
сентября

3 руб. 45 коп. 1 руб. 73 коп. 2 руб. 42 коп.

О Б Ъ Я В Л Е Н И Е


